

Berliner Tageblatt

erschint täglich (sonntags ausgenommen) an jedem Tag...



Abonnements-Preis

auf das Berliner Tageblatt und den Anzeiger-Beilage...

Berliner Tageblatt.

Nr. 583.

Berlin, Donnerstag, den 15. November 1888.

XVII. Jahrgang.

Keine Fraktionstaktik, sondern Parteiform!

Der für die liberalen Parteigruppen unglücklichste Ausfall der Wahlen zum preussischen Landtage...

Sieht man nämlich genauer hin, so reichen die Anfänge des Niederganges der politischen liberalen Parteien in Preussen schon sehr weit zurück.

Der Hetsch.

Roman aus der Berliner Gesellschaft von Dr. Theophil Tolling. Eben wollte Marie aus der Beranda in den Garten zurück...

auf welche, äußerlich unabhängige Streife in der Bürgerchaft mittelbar ausübte, war, wenn möglich, noch eingreifender, als jener unmittelbare.

Es kamen ferner hinzu die das ganze Land negartig überziehenden Kriegervereine, in denen ja allerdings ihren Satzungen gemäß keine Politik getrieben werden darf...

Diesen drei an sich nachtheiligen Faktoren gefellte sich nun noch als vierter nicht ganz so vernachlässigender hinzu der Welfensfundus, aus dessen unkontrollierbaren Einnahmen die kleine und feinste Presse in zahllosen Verlässnissen für unentbehrliches Lebenselement bezog.

All diese auf lange Zeit hin wirkenden Elemente, endlich die offene Verknüpfung des allgemeinen Kampfes der einander widerstrebenden materiellen Interessen, haben das Jähre dazu beigetragen, dem eussischen Liberalismus im Volke mehr und mehr die Zufuhr zu unterbinden.

„Sie haben Unrecht,“ sagte er also leichthin. „Ich verdiene Ihr uneingeschränktes, höchstes Lob. Ich muß das doch am besten wissen.“

angelegt werden müssen, um eine erneute Bewegung in die Massen wieder hineinzubringen. Die politische Methode der entschiedenen liberalen Partei muß von Grund auf geändert werden...

Welches Mittel giebt es jedoch, um diese angebotene lebendige Fühlung zwischen den Führern und den Anhängern einer Partei zu gewinnen? Der Verkehr der einzelnen Vertreter im Parlament mit ihren Wahlkörpern, die Erhaltung von sogenannten Rechenschaftsberichten in den einzelnen Wahlkreisen...

„Nun ja, ich habe Sie geliebt. Aber wie heißt es in dem Volksliede? Lang, lang ist's her!“